

Los arqueólogos, de la extinción a la esperanza

Solo hay **60 especialistas** en el país ■ La Espol **reabre la carrera** tras 22 años ■ Ahora también laboran en **impacto ambiental**

MARIELLA TORANZOS NARVÁEZ
 toranzosm@granasa.com.ec
 ■ GUAYAQUIL

Ecuador tiene cerca de 5.000 yacimientos arqueológicos. Pero carece de suficientes expertos para estudiarlos todos.

Actualmente, el Instituto Nacional de Patrimonio Cultural (INPC) cuenta con cien profesionales registrados, de los cuales solo sesenta de ellos residen y ejercen en el país.

En Guayaquil, la carrera, que se impartía exclusivamente en la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol), se detuvo en 1994. Ese año, por falta de fondos, la institución educativa decidió interrumpir el ingreso de nuevos alumnos. Pero tras 22 años, la facultad reabrirá sus puertas en mayo.

EL DETALLE

La carrera durará nueve semestres y se concentrará en la enseñanza precientífica y científica, así como en la investigación y trabajo de campo en excavaciones.

Durante todo este tiempo, el departamento continuó desarrollando investigaciones, entre ellas la excavación de Real Alto, uno de los asentamientos de la cultura Valdivia mejor preservados del país.

Pero además, hay motivos menos prosaicos para cubrir la necesidad de formar nuevos profesionales, indica Jorge Marcos, coordinador del área y ahora de la carrera en la Espol.

Porque más allá de las investigaciones que se realicen en yacimientos, en los últimos años la ley ambiental establece que los estudios de impacto que se ejecuten antes de una construcción deben incluir la revisión de un arqueólogo. Y este tiene que determinar que la edificación no afectará a una zona de posible patrimonio cultural.

Adicionalmente, el artículo 98 de la Ley Orgánica de Cultura, que entró en vigencia el año pa-



Excavación. La Espol trabaja actualmente en el yacimiento de Real Alto.

DATOS ADICIONALES

SEMINARIOS

■ El Programa de Actualización Continua de la Espol ofrece mensualmente charlas y seminarios de actualización para arqueólogos e historiadores, a cargo de la Corporación Nacional de Arqueología, Antropología e Historia (Conah).

LA MAESTRÍA

■ El máster que ofertará la carrera está dirigido a arqueólogos, antropólogos y estudiosos de las ciencias de la tierra y consta de quince módulos dictados en un periodo de 18 meses, impartidos de manera semi-presencial.

sado, determina que son los municipios los encargados del mantenimiento y preservación del patrimonio en sus ciudades y para ello también se requiere a estos eruditos.

Por eso, el experto considera que la reapertura de la carrera es necesaria. Con él concuerdan especialistas que laboran en la ciudad, entre ellos Amelia Sánchez,

quien indica que la preparación de nuevos arqueólogos era una deuda pendiente de Guayaquil.

"Se discontinuó la carrera y, con el paso de los años, hubo una sobredemanda de arqueólogos para áreas patrimoniales, que no se podía suplir. Hoy en día, es importante que se reabra la carrera y también que se dé importancia a la investigación, porque

INVESTIGACIÓN

Las costas del Pacífico se analizarán

■ Las labores en Real Alto continuarán en octubre de este año con la llegada de estudiantes y especialistas de la Universidad Federal del Extremo Oriente de Vladivostok, Rusia. Estos visitarán la zona para desarrollar una investigación, junto a arqueólogos de la Espol, con respecto al desarrollo neolítico temprano de las costas del océano Pacífico. Los expertos trabajarán en un estudio comparativo para medir el desarrollo y crecimiento de las civilizaciones en ambas zonas. Para hacerlo se utilizará un georradar, que ayudará a graficar las zonas precerámicas del yacimiento.

se trata de una necesidad que tenemos como país y que es vital para nuestra historia", opina.

José Chancay, otro profesional, añade que, debido a la falta de oferta, el país ha ido desentendiéndose de nuevas propuestas en esta área: "Los campos de acción en la arqueología son muy amplios y cada vez hay más novedades. Será bueno que haya jóvenes que vayan especializándose".

Hasta ahora, la acogida ha sido inusitada. Para el primer semestre ya hay 25 inscritos y aún se considera la opción de abrir un segundo paralelo.

Los futuros alumnos provienen de distintas provincias. Sus edades oscilan entre los 18 y los 35 años.

Una maestría en Arqueología del Neotrópico también iniciará en mayo. Ahí se preparará a los nuevos docentes para los últimos años de esta nueva carrera.

DR. JORGE MARCOS
 COORDINADOR

Área de Arqueología de la Espol



"Aún hay mucho por descubrir"

1 ¿Considera que hay una demanda real de arqueólogos en el país?

Por supuesto. Ninguna remoción de tierra puede hacerse sin el visto bueno de un arqueólogo. Pero, más allá de eso, la arqueología es necesaria si vamos a tener historia. Sin expertos, sin investigadores, nuestra historia está basada en opiniones y no en hechos científicos que demuestren el desarrollo de nuestra civilización.

2 Dado que hay tan pocos profesionales, ¿se puede decir que se cumple la ley a cabalidad?

Se supone que los expertos deben hacer una revisión en todas las zonas donde se construyen represas, carreteras, etc. Desafortunadamente, como hay tan pocos, el trabajo no tiene la calidad que debería tener y nos arriesgamos a que así se pierda importante patrimonio.

3 Se dice que hay 5.000 yacimientos arqueológicos en Ecuador. ¿Hay suficientes fondos para explorarlos todos?

Quizás no todos, pero aún hay mucho por descubrir. En los años ochenta y noventa se avanzó mucho en el tema de excavaciones. Con el apoyo correcto y la enseñanza de nuevos profesionales, podemos recuperar el ímpetu del trabajo que hacíamos antes.